
391952 - ما الفرق بين الهدية والصدقة، ومتى تكون الصدقة جارية؟

السؤال

ما هي الفروق الرئيسية بين تقديم الهدايا و الصدقة؟ هل مفهوم الصدقة الجارية ينطبق على الصدقة فقط؟ هل
ا من المال لخالتي كل شهر لأنها فقيرة وفقدت ا صغيرً يمكن أن تكون الهدايا مصدر صدقة جارية؟ أعطي عادة مبلغً

زوجها. هل تعتبر هدايا أم صدقة؟ لنفترض أنني قدمت "X" دولار لوالديّ من باب الحبّ لهم. لا أعلم ما إذا كانوا
سينفقونه على أنفسهم أو على شخص آخر ، ولا أنا أشترط ذلك. بعد الحصول على المال يتصدّق والديّ بهذه
ا على أجر الأموال لبناء مسجد كجزء من الصدقة الجارية بدلاً من إنفاقها على أنفسهم. هل سأحصل أنا أيضً

الصدقة الجارية؟

الإجابة المفصلة

أولا :

الهدية والصدقة كلتاهما: إعطاء المال للغير، من غير عوض. إلا أن الفرق بينهما : أن الهدية يقصد بها مع ذلك التودد
إلى الشخص المعطى . أما الصدقة فلا ينظر فيها إلا إلى محض الثواب والتقرب إلى الله تعالى، بقطع النظر عن 

الشخص المعطى .

قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله :

عُ وضَ نْ يُ ؛ لَكِ هِ تِ هَ نْ جِ لَبِ غَرَضٍ مِ لَا طَ نٍ ، وَ يَّ عَ صٍ مُ خْ ي شَ دٍ فِ رِ قَصْ يْ نْ غَ ةً مِ ضَ حْ ةً مَ ادَ بَ ، عِ هِ اللَّهِ جْ ى لِوَ طَ عْ ا يُ ةُ : مَ قَ دَ "الصَّ
. اتِ اجَ لِ الْحَ أَهْ ةِ كَ قَ دَ عِ الصَّ اضِ وَ ي مَ فِ

: لِكَ نَ ذَ يَّ بَ ا تَ إِذَ ةٍ … وَ اجَ لَبِ حَ ا لِطَ إِمَّ ؛ وَ ةِ اقَ دَ ا لِصَ إِمَّ ةِ ، وَ بَّ حَ ا لِمَ ؛ إمَّ نٍ يَّ عَ صٍ مُ خْ امَ شَ رَ ا إكْ دُ بِهَ صِ قْ يَ ةُ ، فَ يَّ دِ ا الْهَ أَمَّ وَ
هِ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولِ اللَّهِ صَ سُ اءِ لِرَ دَ لْإِهْ لَ ا ثْ : مِ ةِ قَ دَ نْ الصَّ لَ مِ نًى تَكُونُ بِهِ أَفْضَ عْ ةِ مَ يَّ دِ ي الْهَ كُونَ فِ ؛ إلَّا أَنْ يَ لُ ةُ أَفْضَ قَ دَ الصَّ فَ
" ةِ قَ دَ نْ الصَّ لَ مِ كُونُ أَفْضَ دْ يَ ا قَ ذَ هَ : فَ ي اللَّهِ أَخٍ لَهُ فِ هُ ، وَ مَ حِ لُ بِهِ رَ صِ رِيبِ يَ اءِ لِقَ دَ لْإِهْ لَ ا ثْ مِ . وَ ةً لَهُ بَّ حَ اتِهِ مَ يَ ي حَ لَّمَ فِ سَ وَ

انتهى من "مجموع الفتاوى" )31/ 269( .

وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله :

"واعلم أن خروج المال بالتبرع يكون هبة، ويكون هدية، ويكون صدقة، فما قصد به ثواب الآخرة بذاته فهو
ى فهو هبة، فهذا هو الفرق بينها، والتودد صدقة، وما قصد به التودد والتأليف فهو هدية، وما قصد به نفع المعطَ

، ولهذا والتأليف من الأمور المقصودة شرعاً ويقصد بها ثواب الآخرة، لكن ثواب الآخرة لم يقصد فيها قصداً أولياً
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يخصها بشخص معين، أما الصدقة فلا يخصها بشخص معين، بل أي فقير يواجهه يعطيه، وكلها تتفق في أنها تبرع
" انتهى من "الشرح الممتع" )11/65( . محض لا يطلب الباذل عليها شيئاً

ثانيا :

الصدقة الجارية هي ما يتصدق به الإنسان، ويستمر ثوابها له بعد مماته مادامت ينتفع بها ، ولهذا فسرها العلماء
بالوقف ، لأنه هو الذي يستمر الانتفاع به مدة طويلة؛ فيبقى جريان الثواب لمن أوقفه، ما بقي هذا الوقف.

قال المناوي رحمه الله في "فيض القدير" )1/602( :

"الصدقة الجارية هي المستمرة من بعده ، كوقف" انتهى بتصرف .

وقال القاضي عياض رحمه الله في "مشارق الأنوار" )1/281( :

")أو صدقة جارية( أي : يجري نفعها، وأجرها ويدوم" انتهى .

وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله :

"الصدقة الجارية هي التي يستمر الانتفاع بها، ولهذا سميت جارية، لأنها غير واقفة.

والصدقة غير الجارية هي التي ينتفع بها الإنسان في وقتها فقط .

فمثلا : إذا أعطيت فقيرا ألف ريال، أنفقه في مدة شهر أو شهرين؛ انقطعت الصدقة.

. وطباعة الكتب وإذا أوقفت عمارة أو بيتا أو دكانا، ليكون ريعه في الفقراء: فالصدقة جارية ما دام ريعه موجوداً
والأشياء النافعة صدقة جارية، ما دام الناس ينتفعون بها فهي جارية الأجر ، جارية الثواب" انتهى .

وينظر جواب السؤال رقم )122361(.

وعلى هذا ، لا تكون الهدية من الصدقات الجارية ، لأنها ينتفع بها فترة محدودة ، ثم تزول وتنتهي .

ثالثا :

الذي يظهر أن ما تعطينه لخالتك الفقيرة هو صدقة ، وليس هدية ، لأنك تعطينها بسبب حاجتها وفقرها . على أن
المدار في ذلك على نيتك وقصدك بذلك؛ فمن الممكن أن تنوي الهدية لقريبتك، رغم حاجتها؛ وإلا، فما دمت تعطينها

لأجل الحاجة، وتنوين بذلك القربة إلى الله، فهي الصدقة.

والصدقة على الأقارب أفضل من الصدقة على غيرهم ، لأن فيها أجرين : أجر الصدقة ، وأجر صلة الرحم .
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( رواه لَةٌ صِ ةٌ وَ قَ دَ : صَ انِ نَتَ مِ اثْ حِ ي الرَّ لَى ذِ عَ ، وَ ةٌ قَ دَ ينِ صَ كِ سْ لَى الْمِ ةَ عَ قَ دَ قال النبي صلى الله عليه وسلم : )إِنَّ الصَّ
النسائي )2582( وصححه الألباني .

رابعا :

إذا أعطيت والديك مالا على سبيل الحب لهم ، فهو هدية ،  وثوابها عظيم ، لأنها داخلة في البر بالوالدين ، وهو من
أعظم الأعمال الصالحة .

وقد سبق البيان أن الصدقة، وإن كانت أفضل من الهدية، من حيث الأصل؛ إلا أن الهدية قد تكون أفضل منها، إذا
كانت لذي رحم قريبة، فصلة الرحم، مع الهدية؛ قد تكون أعظم أجرا من الصدقة على البعيد.

ولا رحم أقرب من رحم الوالدين؛ فصلتهما بالهدية ونحوها: من البر العظيم بهما.

وينظر للفائدة: جواب السؤال رقم )34614(

وإذا قام والدك بعد ذلك بالتصدق بهذا المال في بناء مسجد أو غيره ، فالأصل أن الثواب له ، لأن المال صار ملكا له
بإهدائك له .

ومع ذلك … فيرجى لك الخير والثواب ، وأن تكوني مشاركة له في الثواب ، لأنك كنت السبب في كونه يتصدق
بهذا المال .

وفضل الله تعالى واسع ، ولا يضيع عنده أجر عامل .

والله أعلم .
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